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近日，来自常州大学的优秀
双创团队———“秸出膜范”创新
创业团队喜获新的大额合同、订
单。团队与中国石化等知名企业
签订技术合作合同，企业提供总
计 320 万元的资金助力团队科
研。同时，达成价值 490 万元
的意向订单。

农业生产中，地膜的作用很
大。使用地膜，可提高土壤温
度、保持水分、防止虫害，有助
于农作物增产增收。“秸出膜
范”团队以秸秆为原材料，研制
出多款可降解地膜，助力农业资
源循环利用和农户增收。
“我们团队共有 15名成员，

大部分都来自农村。农民们是如
何为处理秸秆、处理残留在地里

的地膜而发愁的，我们都很清
楚。”团队成员、常州大学材料
科学与工程学院学生马炳豪介
绍，秸秆清运处理难，焚烧又会
造成环境污染；传统地膜大多是
聚乙烯产品，残留在土壤中难以
降解。“能不能一箭双雕，一举
破解两大难题，成了我们的努力
方向。”马炳豪说。

2018 年，在指导老师、常
州大学材料科学与工程学院分
析测试中心副主任李宁的带领
下，“秸出膜范”团队正式组
建。依托学校在高分子材料方
面的科研成果和实验室资源，
团队开始攻关“秸秆制备生物
质聚氨酯，再由聚氨酯制备可
降解地膜”的技术。

“首先从秸秆中提取出木质
素多元醇，随后将其合成、转化
为聚氨酯。这是一种高分子的聚
合物，我们再把它加工成可降解
的地膜。”李宁介绍，秸秆做成
的地膜能实现自然降解，一下子
解决了农民的两个“老大难”问
题。地膜降解的周期还可通过聚
氨酯原材料的配方进行调整，根
据不同农田的气候环境和土壤特
点，降解周期为 6个月至 1年。

透气除霜蔬菜膜、高透光保
温棉田膜，是“秸出膜范”团队
的两大拳头产品。马炳豪介绍，
透气除霜蔬菜膜的透气性好，保
墒性、保温性都很强大，适用于
多雨潮湿的南方。“高透光保温
棉田膜在西北部很受欢迎。它的

透光性很好，强度大，抗撕裂
能力强，很适合新疆的棉田这
种需要大量光照但风沙很大的
地方。”团队成员艾雨辰来自新
疆，她一直在尝试拓展家乡市
场。“一开始推广这款地膜的时
候，很多新疆老乡都不相信。我
就让亲戚先试用，大家发现效果
真的好，不仅自己用上了，还自

发成为了我们的‘推广大使’。”
艾雨辰笑着说。

绿水青山就是金山银山。未
来，“秸出膜范”团队将继续深
耕技术研发，研制出适用范围更
广、可复制性更强的地膜，推动
绿色低碳循环发展，为“双碳”
开辟新路径，为农业发展和乡村
振兴贡献青春力量。

常大双创团队施展“膜法”
秸秆变身农田“护甲”

□ 记者 马颖琳

“在工作中接触到了各行
各业的优秀女性，作为她们的
‘娘家人’，我感到很自豪。”
负责湖塘镇妇联工作的这三
年，区政协委员季委从女性身
上看到了更多可能性。她在不
断推动镇妇联事业发展的同
时，也将女性视角与女性力量
融入政协委员履职日常。随着
一个个“她”梦想的实现，
“她”力量也正鼓舞着更多人。

展现“她”力量 助力“她”梦想
———记区政协委员、湖塘镇妇联主席季委

□ 记者 郭淑娴

2020年，季委任湖塘镇妇
联主席。“得快速学习，把工作
开展起来。”工作第一天，她向
同事借来了相关资料，并关注
了许多其他地区妇联的微信公
众号，“多学多看，多接触基层，
才能打开工作思路。”

熟悉工作后，季委有了新
的思考：妇女需要什么？妇联
擅长什么？新时代下的巾帼答
卷该怎么书写？

2021年，“湖小美”走进
了公众的视野。“她”是一名年
轻女郎，身着毛衣、短裙、马丁
靴，时尚感扑面而来。“这是我
们‘湖小美’的 IP形象。”季委
介绍道，“湖塘镇有许多身在新
领域、从事新职业的闪闪发光的
女性，所以我们希望设计出一个
美丽、时髦的品牌形象，拉近与
广大女性的距离。”

“湖小美初心向党”品牌，
画出巾帼心向党的最大“同心
圆”；“湖小美家风家常”品
牌，呈现“看、抒、诵、唱”
别具一格家风课堂；还有“湖小
美乘风破难”“湖小美权益维护”
“湖小美暖心关爱”……“湖小
美”在组织建设、维权保障、
帮扶关爱等方面都发挥着积极
作用，助力湖塘妇女儿童事业
高质量发展走在前列。

2022年，“湖小美”文明
实践巾帼志愿阳光站获评江苏
省“在你身边”文明实践巾帼
志愿阳光站，湖塘镇政府也获
评“常州市妇女儿童工作先进
集体”荣誉称号。

在季委看来，妇女儿童的
获得感、幸福感，就是妇联工
作的“风向标”。在政协委员履
职过程中，她也积极发挥女性
细腻、友爱的特点，更多关注

妇女儿童所需所想，为“她”
发声，献计民生。

湖塘镇作为我区城关镇，
汇集了众多优质教育资源，各
社区也都着力打造儿童友好社
区。于是，“教育”成了季委
的关注点。她提交的 《关于
“双减”背景下学社家如何同频
共振的建议》，探讨了“双减”
政策落地实施后，“家校社”
共育的必要性。

与基层的紧密联系，也让
季委注意到深化住宅小区微更
新的必要性。为进一步擦亮
“常有安居”品牌，季委提出
了党建引领住宅小区综合治
理、实施物业服务实效测评等
建议。

下一步，季委将持续聚焦
新领域妇女群体，以“党建带
妇建 服务零距离”为工作主
线，发挥好妇联界别政协委员
的履职能力，助力女性在武进这
片热土上“拔节”生长。“我会
积极了解社情民意，不断丰富
妇联品牌的精神内涵，拓展服
务领域，更好地服务、陪伴妇
女儿童成长发展。”季委说。

实干为先

点亮“她”品牌

用心用情

书写新时代巾帼答卷 近日，常州经开区第三届幼儿足球锦标赛在丁堰街
道运河公园笼式足球场举行，5所幼儿园、9支队伍参加
比赛。赛场上，足球小将奋力拼搏、团结协作，为各自
的球队争夺荣誉；家长们则热火朝天地当起了啦啦队，
大家一起度过竞争激烈但趣味满满的运动时光。

李佳蔚 戴雪燕 摄

本报讯 （记者 丁可沁）
为进一步扩大工伤诊疗绿色
通道服务覆盖面，整合优质
医疗资源，提升社保服务质
量，日前，武进区工伤诊疗
绿色通道签约仪式举行，在
原有的武进中医医院、武进
人民医院两家定点医疗机构
的基础上，新增了常州市第
二人民医院。

今年 3 月，区人社局、
卫健局共同牵头搭建工伤医
疗服务平台，构建工伤诊疗
绿色通道，形成工伤保险
“事前 + 事中 + 事后”全流
程“升级”，提供快速认定、

联网结算、治疗康复一体通
办等创新服务，努力提升政
府服务效能。

平台启动以来，我区不
断探索工伤医疗服务模式，
实现了“ 24 小时速认定”
“30 分钟快抵达”的“武进
速度”。截至目前，全区已
接到报案数十起，完成绿色
通道服务 10 余例。下一
步，我区将继续发挥绿色通
道利民惠企的作用，进一步
健全完善工伤保险医疗制
度，规范工伤医疗服务行
为，保障工伤职工医疗救治
权益。

我区工伤诊疗
绿色通道再扩宽


